

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

REDACTOR, José M^a Sanchez G.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

ADMINISTRADOR, Antonio Lehmann.

Hæc est victoria que vincit mundum, nōdes nostra.
1^a Joan V, 4.

San José, viernes 7 de Agosto de 1896.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, SUR, NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos:

MR. A. LORETTE, rue Caumartin, 61.

CONDICIONES.

Suscripción por un mes..... \$ 1-00
Número suelto del día..... 0-10
" atrasado..... 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.

PAGO ANTICIPADO.

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres, (Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la su preña inspección.

(Art. 52 *ibidem*).

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*).

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*).

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

(Art. 37 *ibidem*).

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

(Art. 19 *ibidem*).

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*).

PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. *Es deber de los fieles sostenerla eficazmente* no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

CALENDARIO.

AGOSTO Este mes tiene 31 días.

Viern. 7.—San Cayetano, fundador de los Teatinos, san Donato, obispo de Chalóns, y san Alberto de Sicilia, confesor.

"LA UNION CATOLICA."

Aviso á los Protestantes.

He oído decir que algunos de los protestantes quieren atacar sobre materias religiosas á los miembros de la Sociedad Ortodoxa. Como soy el Capellán de dicha Sociedad, aviso á estos protestantes que sus ataques son desde ahora y con mucho gusto aceptados, pero con esta estricta condición: que sean formulados por escrito y firmados lealmente; pueden ser dirigidos por carta al señor Presidente de la Sociedad ó á mí; pueden también ser publicados en uno de los diarios *La República, La Patria, El Herald, La Prensa Libre, El Pabellón Liberal.* La Sociedad contestará también por escrito en LA UNION CATOLICA.

De este modo se evitarán muchas palabras y digresiones inútiles;—los adversarios no podrán más tarde renegar de lo que estará escrito, y el público costarricense podrá mejor juzgar en dónde estará la verdad.

Me aprovecho de la ocasión para hacer presente á estos señores que á principios de este año les he dirigido sobre la Biblia algunas preguntas que no han todavía contestado; si las han olvidado se las renovaré.

P. JOSÉ BIROT,
Misionero católico.

CRONICA

de la Visita Canónica al Guanacáste y Guatuso.

PUNTARENAS.

El registro y arreglo del Archivo parroquial fué obra magna que absorbió casi todo nuestro tiempo, á pesar de que el señor Cura tenía en perfecto orden la parte que correspondía al tiempo de su ministerio. Con paciencia admirable y verdadero interés histórico el Ilmo. señor Obispo examinaba todos los documentos y actos que tenían alguna relación con el interés público, tomando nota de todo; notas que no dudo verán la luz pública más tarde. Informaciones matrimoniales, notas, certificaciones, libros de cofradías, de defunciones, de matrimonios, de bautizos etc. etc., todo fué arreglado por años y cuidadosamente guardado.

En Puntarenas, como en todos los pueblos católicos, se deja ver la influencia cristiana por medio de los establecimientos de caridad. En una visita hecha al Hospital experimentamos el consuelo de ver acogidos y cuidados con todo el esmero posible á tantos pobres á quienes sin distinción de religión ni nacionalidad se les tiende una mano fraternal y se les enjuga las

lágrimas del dolor, tanto á los forasteros como á los vecinos que á sus puertas llaman.

Perseverante solicitud manifestó siempre la Iglesia desde el principio por el alivio y socorro de la clase indigente; ofreciendo para ellos, los primeros cristianos, el precio de sus bienes que depositaban en mano de los Apóstoles. Y una vez que calmara la persecución sangrienta de los tiranos, Ella se apresuró á fundar gran número de casas, proporcionando así á los pobres, habitación y alimento. Los monasterios todos, tanto de monjes como de canónicos, tenían en su recinto cómodo hospedaje para los indigentes, enfermos, peregrinos, etc.

El Hospital de Puntarenas, creado por decreto de Marzo de 1851, está al presente en un edificio bastante deteriorado, cerca de la playa, y administrado por un matrimonio, esposos llenos de caridad y de abnegación. Aunque las Hermanas de la Caridad son incomparables para regir esos establecimientos, no obstante allí reina el aseo, el orden y el cuidado.

Divididos los enfermos según los sexos y las enfermedades, recorrimos los tres departamentos, visitando á los enfermos, á quienes el Ilmo. señor Obispo dirigía palabras de consuelo y resignación cristiana, sabiendo inculcar en el fondo de sus corazones esa paz y dulzura que se experimenta aun en medio de los tormentos más atroces y de las enfermedades más crueles.

Después obsequiados con una limosna y una imagen religiosa que ellos colocaron devotos sobre su cabecera.

En sus rostros se veía retratada más dicha y contento de los que produce el dinero y promesas retumbantes, que no pasan de ser tales, incapaces por sí mismos de conducir á la humanidad doliente por senderos que no estén sembrados de dolores y por mansiones que no sean de llanto. Porque la fe, la esperanza y la caridad, que infunden nuestra religión son las únicas virtudes que inundando nuestros corazones de amor á Dios y al prójimo, dulcifican también la amargura de nuestras lágrimas, nos ponen en comunicación con el cielo, y nos dan en la tierra como una posesión anticipada del Dios de la Bondad.

Puesto que en Puntarenas estamos, algo de ella debemos decir:

Esta hermosa y simpática ciudad, de calles retas y amplias, trazadas bajo el Gobierno de don Braulio Carrillo, adornada de edificios públicos y privados, la mayor parte de madera, al fracasar el proyecto del puerto de Caldera, entonces mortífero y mal sano, fué rehabilitada como puerto del Pacífico en Febrero de 1835, y el 17 de

Setiembre de 1858 elevada al rango de ciudad.

Con sus 2538 habitantes ocupa una regular extensión de terreno arenoso, casi rodeado por las turbulentas aguas del mar y por las de un sereno y pacífico estero, refrescado por la brisa de ambos y la sombra del elevado y frondoso cocotero.

Su clima, aunque bastante cálido, es generalmente sano, como lo prueba el poco número de enfermos que en el hospital se encuentran y cuyas dolencias consistían en úlceras, anémia y calenturas de costa. Raras veces la fiebre amarilla ha aparecido en ese puerto. Es natural que deban morir allí aquellos que cometen abusos é imprudencias que acarrearían la muerte aún á aquellos que están aclimatados en esos lugares.

Y no sé por qué, todo conspira contra la vida y animación de Puntarenas; pues hasta ciertos médicos, es decir, los llamados á desmentir noticias falsas, suelen infundir el pánico y el terror, tratando como fiebre amarilla enfermedades que están muy lejos de serlo.

El viajero encuentra en Puntarenas todo cuanto pueda necesitar: buenas y surtidas casas de comercio, en donde compramos los regalos que el Ilmo. señor Obispo llevaría á los indios Guatusos; hoteles decentes y bien servidos, con habitaciones espaciales y bien ventiladas, y comisionistas puntuales y caballerosos.

Cierto es que allí, en sus habitantes no se ven esos vestidos ricamente adornados, ni coches elegantes que gastan personas de alto rango, ni caballos ataviados con ricas monturas, que montan los hijos de familias opulentas; pero también es cierto que ahí no se encuentran mendigos harapientos, carcomidos por la miseria, que anden de puerta en puerta buscando el alimento y un rincón que les asile.

Lo que dijimos y deploramos de Esparta, referente á las *parrandas de marimbas*, es aplicable también á Puntarenas, porque esas diversiones son lugares satánicos y campos espaciales para el vicio y para el escándalo, en donde el impudente sensualismo realiza su plan.

Ahí los hijos é hijas del pueblo, entre brincos y bebederas, entre requiebros y exclamaciones groseras, pierden hasta el último resto de sumisión á sus padres. Ahí el agricultor malgasta sus ahorros y el honor de su familia, el jornalero pierde sus brazos y los criados y dependientes todo respeto, fidelidad y sumisión.

Por esto mismo la gente honrada clama contra esas diversiones, y cuando las autoridades han mostrado vigor prohibiéndolas, regocíjase hasta aquellos que se contaban como víctimas de la ocasión.

Esto prueba que el pueblo en el fon-

do no es tan malo, y que si se precipita en el abismo de los vicios, es porque se le corrompe y es empujado tal vez por aquellos mismos que deberían contenerlo y ayudarlo en el fiel cumplimiento de sus deberes.

Cuando se consiente en esa clase de diversiones; cuando esas costumbres son autorizadas y protegidas por las autoridades como medios, dicen, de civilizar al pueblo y aumentar los fondos municipales y los negocios particulares, asesinando la moralidad y el trabajo mismo, ¿cómo hemos de extrañar esas terribles consecuencias que como asquerosa gangrena se apoderan de la sociedad?

¿Con qué derecho puede exigirse criados y dependientes fieles, sumisos y celosos de la hacienda, vida y honor de sus patronos?

¿Qué fuerza tienen las razones y consejos de una madre ó de un amo, cuando al lado se oyen las notas incitativas de una música liviana y la alegría desenfrenada de los que á ella concurren?

Nó, preciso es reanudar ya los vínculos de las familias, relajados ahí por esas malas costumbres públicas; preciso es educar á los pueblos y proporcionarles diversiones que no perjudiquen sus intereses materiales, políticos ni religiosos.

De otra manera, preparémonos á ver aumentarse en proporciones monstruosas y á sentir de una manera alarmante, las consecuencias de un pueblo sin fe, sin honra y sin respeto á las leyes divinas y humanas.

P. D. CARMONA.

San Vicente, Agosto de 1896.

De la Meteorología Agrícola.

(Continúa).

Ya para sustraer sus vides á la desorganización de los fríos de invierno, el viticultor amontona la tierra contra el pie del sarmiento, ya utilizando la demostración meteorológica de que la temperatura se abate sobre todo en la cercanía del suelo, conduce la cepa en cordón elevándola suficientemente sobre la tierra. Sin duda, los abrigos de paja gozan el doble oficio de aislador y de interceptor para la emisión de las radiaciones, sirviendo para proteger las plantas delicadas que correrían riesgo de sucumbir á los inviernos muy rigurosos. Gracias al predominio de la radiación nocturna en la dirección zenital, un abrigo, aun reducido, es suficiente para defender las cepas de las heladas de primavera.

Los indios notaron que las nubes hacían para las plantas oficio de cubierta protectora y que se podían reproducir los mismos efectos construyendo nubes artificiales con ayuda de humaredas de yerbas secas ó de hojarasca. Esta práctica perfeccionada por las indicaciones de una larga experiencia, está actualmente muy generalizada en nuestras comarcas vitícolas. Los termómetros de alarma han sido imaginados para prevenir al viticultor de la aproximación de la helada. En algunos minutos, los fogones encendidos, dispuestos al rededor de la viña, teniendo en cuenta la dirección del viento, producen una nube

opaca que se estaciona por más ó menos tiempo sobre el plantío de vides á favor de la calma atmosférica que preside en general á las heladas de primavera. Se ha ido aún más lejos en esta vía de protección automática y las disposiciones ingeniosas de los señores Sestelle, Schaal y Aeschlin, Héguilus, obligan á la helada á encender ella misma los fogones protectores de la viña.

Lluvia y evaporación.—En el Mediodía de la Francia el agricultor debe luchar á cada instante para restablecer el equilibrio entre estos dos factores meteorológicos que originan la sequedad ó la humedad del terreno. El ideal por realizar sería equilibrar, para cada período del año, la ganancia y la pérdida, la lluvia y la evaporación. La observación de la humedad del terreno á diversas profundidades, demuestra que este equilibrio se rompe con frecuencia. Mientras que, en invierno, la cantidad de agua se eleva en ciertos terrenos, hasta 20 por 100, puede abatirse en estío hasta un metro de profundidad bajo 6 por 100 y descender á 2 por 100 en las cercanías de la superficie.

Muchos procedimientos se han puesto en práctica por los agricultores para restablecer el equilibrio. Ya se modifica la actividad de la evaporación dividiendo la capa superficial del terreno de manera que se rompan los canales capilares y suprimir el escurrimiento continuo del agua tomada á las capas profundas; ya se sustituye por irrigación el agua disipada muy activamente por la evaporación de los días cálidos. Para obtener este último resultado, se modifica la repartición de las lluvias en la superficie del terreno. Estos canales de irrigación van á buscar el agua condensada en exceso sobre los macizos montañosos para conducirlos á muchos kilómetros en el plano en donde las lluvias son menos abundantes y la utilización más ventajosa.

En fin, el agricultor ataca aún el clima general de ciertas regiones que intenta modificar en ciertos límites por la repoblación de los bosques.—La floresta determina, en efecto, un menor calentamiento del terreno, favorece las condensaciones acuosas y sobre todo regulariza el gasto de las fuentes. El torrente desaparece y el florestal, aumentando la intensidad de la vegetación sobre la montaña, concurre á equilibrar, para el agricultor de la llanura el déficit nocivo de la lluvia sobre la evaporación. Pertenece á la meteorología agrícola verificar en cierta manera, que el resultado perseguido ha sido alcanzado, y justificar por sus estadísticas los gastos que se imponen al tesoro del Estado y de los Departamentos, para la repoblación de los bosques en nuestras montañas.

GACETILLAS

LA PATRIA de San Salvador le indilga á nuestro colega *La Prensa Libre* la siguiente:

CUENTOS DEL DOMINGO.—*La Prensa Libre* de San José de Costa Rica trae uno para el domingo que resulta, aun para el lunes, demasiado libre. Ya conoce el público la cocina de Catulle Méndez. El ca-

rruaje volcado de las dos pequeñas bacantes saca los colores aun á los hombres maduros. No tanto, colega. No mucha *prensa libre*, porque la *libertad* es una cosa y el libertinaje es otra.

¿Y por qué escoger tales guisotes para el domingo? Buen modo de santificar el día del Señor!"

Ya lo ve el colega, no somos sólo nosotros los que reclamamos—con justicia—contra su excesiva *licencia*, que no libertad. ¿Se corregirá? Por su buen nombre debería de hacerlo.

Del mismo estimable colega salvadoreño copiamos:

LIBERTAD LIBERAL.—*El Aspirante*, periódico liberal de Colombia, opina porque su suprima *La España*, periódico que defiende en Panamá los intereses de los españoles, si nuestra memoria no es infiel.

¿No dicen los liberales que la prensa se corrige con la prensa, y que la absoluta libertad de la prensa en los límites de la ley es un artículo del credo liberal? Pues tener paciencia y sufrir á los otros, para que el prójimo los tolere, señores liberales.

LIBERTAD LIBERAL.—La Constitución mejicana dice que es inviolable la libertad de escribir y publicar escritos sobre cualquier materia.

Ahora bien, el señor Sardá y Salvany escribió y publicó en España, la monarquía tirana, un opúsculo titulado *Escuelas laicas, es decir, impías*. Un escritor de Tabasco creyó que podía reproducir el opúsculo del conocido redactor de la *Revista Popular*; pero el gobierno tuxtepecano le demostró, metiéndolo en la cárcel junto con sus operarios, que no se podía. Quiso mediar el señor Obispo, y también fué acusado y condenado á pagar mil pesos en conmutación de la cárcel.

Vengan los liberales del Ecuador, Nicaragua, Guatemala etc., y díganos que los liberales son siempre los sacerdotes de la libertad humana.

¿Y pensar que haya quién se deje matar actualmente, quizá para lograr libertades como la de Tabasco! *Donde está Dios allí está la libertad.*

Composición del hombre.—He aquí el curioso resultado del análisis químico del hombre. Compónese de 13 elementos; de los cuales 5 son gaseosos y 8 sólidos.

El elemento fundamental es oxígeno en estado de compresión suprema.

Un hombre normal, de 70 kilogramos de peso, contiene: 44 kilogramos de oxígeno que en circunstancias ordinarias ocupan un espacio de 28 metros cúbicos; además 7 kilogramos de hidrógeno que en estado libre llenarían un espacio de 86 metros cúbicos. Los tres gases restantes son: *azoe* 1.72 kilogramos; *cloro* 0.80 kilogramos, y *flúor* 0.1 kilogramo. Entre los elementos sólidos contiene el hombre normal, 22 kilogramos de *carbono*, 800 gramos de fósforo, 100 gramos de azufre, 175 gramos de calcio, 80 gramos de potasio, 70 gramos de sodio, 50 gramos de magnesia y 45 gramos de hierro.

Se ve, pues, claramente que el hombre es con verdad un *totum revolutum*.

Longevidad de los Sumos Pontífices Romanos.—Su Santidad León XIII celebraba el 2 de Marzo de este año (1896) el principio del 19º año de su pontificado glorioso y el 87º de su vida. De tales datos se colige que excede en mucho al promedio de duración en el gobierno de la Iglesia de los papas habidos hasta el día.

De los 263 Pontífices que se cuentan desde San Pedro, primer Pontífice, sólo 11 han gobernado más de 17 años y después de la traslación de los Pontífices de Arrión (1378) á Roma sólo 16 Papas han vivido más de 80 años: el más joven de estos fué Gregorio XVI que murió en 1846 á la edad de 80 años y seis meses; siguen luego Gregorio XII, Calixto II y Benedicto XIII que vivieron 81 años. Los papas Alejandro VIII y Pío VI murieron á los 82 años de edad. Cuatro alcanzaron 83 años de vida: Gregorio XIII, Inocencio X, Benedicto XIV y Pío VII. Con 84 años de edad murieron Paulo III y Pío IX. Clemente X y Clemente XII alcanzaron 85 años de vida. Desde el año 1478, han alcanzado más larga vida Clemente XI que murió de 92 años y Paulo IV que fué elegido á los 89 años y murió de 93 años.

Dicése que León XIII cree firmemente poder alcanzar 90 años de vida por habérselo profetizado así en su niñez.

Valioso testimonio: El Dr. Zaragoza, que lo suscribe, es no solamente un Médico práctico y experto, sino también un buen Farmacéutico,

razón de más para que hable con perfecto conocimiento de causa.

"El aspecto, olor, sabor y confección de la inmejorable Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa, merecen todo mi encomio y admiración por lo perfecto del preparado, y su compactibilidad, pues no obstante el tiempo transcurrido después de su preparación, permanece perfectamente homogéneo, é inseparables las sustancias que lo forman. Respecto á sus propiedades terapéuticas, tengo gran satisfacción en comunicarles que siempre que la he empleado en mi clínica particular y general, he observado los mejores resultados en todas las afecciones del *aparato respiratorio*, en la *escripúla* y el *raquitismo* y *consumión*."

DR. EMILIANO ZARAGOZA.

Agudezas.

La cuestión financiera.

PRIMER VAGABUNDO.—Todo mi caudal se reduce á una peseta falsa.

SEGUNDO IDEM.—Y yo no poseo más blanca que un real sencillo recortado.

AMBOS.—¡Celebremos, pues, una conferencia monetaria!

ENFERMO.—¡Ay, doctor, de ésta no es capó!

DOCTOR.—Pues tiene que escapar irremisiblemente. La estadística médica demuestra que de cada cien casos, hay uno que se salva; y como quiera que ya he asistido á noventa y nueve que han terminado fatalmente, le toca á usted salvarse. La estadística no miente nunca!

Enfermedades de los ojos.

JUAN ARREA Y GOSP.

MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona.

incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—3ª Avenida, O.

Noticias por cable.

LONDRES, 4.

El *Daily Graphic* anuncia que la colonia española de Argentina ha contratado con los astilleros del Clyde un crucero de 4500 toneladas de porte, que costará 1600000, estará listo dentro de 18 meses, será regalado al Gobierno español. Un despacho de Madrid anuncia que la villa de Rueda de Medina está abrasada por las llamas; centenares de habitaciones han sido destruidas, la población está despavorida.

VALENCIA, 4.

Ha causado gran excitación aquí la demostración popular que hubo para impedir la embarcación para Cuba de refuerzos españoles. Varios individuos fueron arrestados.

CONSTANTINOPLA, 4.

El Gobierno turco está pasando por una aguda crisis financiera; los empleados civiles del Gobierno no han recibido un centavo de sueldo por más de 3 meses. Algunos que se quejaron de este estado de cosas fueron arrestados. El Sultán pagó á algunos de su propia bolsa. Se suspendieron las negociaciones en Londres para capitalizar el tributo que paga la isla de Chipre, pues el Gobierno turco con-

taba con 430000 libras esterlinas de esta fuente.

SUANSEA, 4

Un despacho de Neath anuncia que cuarenta mineros están presos en una mina, debido á la explosión de gas, la cual tuvo lugar ayer en la mañana.

CHICAGO, 4

La Bolsa de esta ciudad está cerrada debido á la bancarrota de la fábrica de fósforos Diamond y la New York Biscuit Company.

VALPARAÍSO, 4

Los mineros de nitrato han resuelto limitar la exportación de este artículo durante el año 1896 á 20.300,000 quintales. Durante el mes de Julio 40.240,000 kilos de nitrato fueron exportados del puerto de Iquique. Se ha formado una compañía de capitalistas extranjeros para explotar los depósitos de oro. En el Sur de Chile se han destruido gran número de puentes. El señor Bertrand, ingeniero del Gobierno, irá á Inglaterra para defender los derechos de Chile en la cuestión de límites con la Argentina.

RÍO JANEIRO, 4

El señor Silvegra Martínez partirá á Río Grande con el objeto de incorporar los liberales con los republicanos. El Congreso ha nombrado una comisión para estudiar la cuestión de la taxa de cereales extranjeros. El Gobierno ha resuelto recibir con honores especiales la escuadra argentina. Según el informe de *Lissabon*, el asunto de Trinidad está arreglado. El cambio sobre Londres está á 9, y 5/16 peniques.

MONTEVIDEO, 4

Un sindicato compuesto de capitalistas ingleses, brasileros y argentinos, ha sido autorizado por Bernardo Caymari para comprar la segunda serie de acciones del Banco de la República por cinco millones de pesos.

ARGENTINA, 4

La comisión de comerciantes americanos visitó hoy los muelles, el mercado central de frutos, los Bancos y la Bolsa; dondequiera fueron recibidos con aplausos.

PARAGUAY, 4

La Cámara de Diputados interpeló al Gobierno sobre la cuestión de la calidad del material de guerra y la instrucción de reclutas. El Ministro de la Guerra manifestó su intención de atender á ambos asuntos.

NEW YORK, 4

El corresponsal del *Herald* anuncia que ha causado muchísima satisfacción la noticia de que el Gobierno turco juzgará por consejo militar al Gobernador de Creta, por haber retirado la tropa, causando así un pánico entre los mahometanos, del cual resultó un saqueo. El Gobernador en cuestión fué nombrado por orden especial de Veravitch Bajá, y cuando el Gobierno le pidió explicación de los desórdenes, él trató de culpar á los cristianos; pero su informe no recibió crédito. Cerca de cuatrocientas familias emigraron de aquí ayer, y como se hizo inmediato uso de esto para levantar una alarma de que los turcos tenían en proyecto otra carnicería, es necesario avisar al mundo que la verdadera causa de la emigración es la carestía, y si los mismos turcos tenían lo necesario para seguir ejemplo de los cristianos, lo harían. Tanto los turcos como los cristianos sufren terriblemente debido á la falta de co-

mestibles. Lo que necesita la gente es comida y vestido, y no armas.—Viendo el Valf que la gente se estaba muriendo por falta de comer, les dió permiso para emigrar. Se está esperando ansiosamente la respuesta de la Puerta.

AVISO.

A causa de inconvenientes imprevistos, se trasfiere el

TURNO DE LA SOLEDAD

para principios de Diciembre.

VICTOR DE GRÉVE.

Negocio.

Se vende barato un piano que han regalado para que su producto sea empleado en los trabajos de construcción de la iglesia de San Francisco de Paula. Entenderse con el que suscribe en San Francisco de Mata Redonda.

Julio 23 de 1896.

RAFAEL PORRAS,

Vicepresidente de la Junta.

Gregorio Martínez S.

NOTARIO PUBLICO.

Avisa al publico en general y á sus clientes en particular que ha trasladado su oficina á los bajos de la casa que ocupa don Nicomedes Sáenz: 7ª Avenida, Oeste, número 481.

TOSES Y CATARROS.

Como curativo de la Tos y del Catarro no tiene igual la Emulsión de Scott. Hay gran diferencia entre "detener" ó "aliviar" y curar radicalmente un catarro ó tos. No puede haber curación real sin hacer desaparecer la causa de la enfermedad. La Emulsión de Scott devuelve al sistema robustez y fuerzas haciendo que no esté tan expuesto á estas enfermedades. El principio de la Tisis es á menudo un catarro ó tos. Como la

Emulsión de Scott



Marca de Fábrica.

de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa curá tan efectivamente la tos y el catarro; se la considera muy necesaria medicina de familia que es prudente conservar en la casa contra tan frecuentes afecciones. Es agradable al paladar. Los niños la toman con verdadero placer y los transforma de raquíticos y endeble á fuertes y rollizos, blindándolos, por decirlo así, contra las Tosés y Catarros y otras enfermedades. Pruébese. No hay nada mejor para curar la Anemia.

De venta en las Boticas. Rechácense las imitaciones.

Scott, y Bowne, Químicos, Nueva York.

¡Por Mayor!

Arroz; maíz; manteca; harina; Canfin Astral, alambre para cercas; hierro para techos; avena para bestias; cacao; papel para imprenta, muy barato;

CIMENTO ROMANO

de la mejor calidad; parafina y materiales para jabonería; pinturas; aceite y aguarrás; y algunos otros artículos á precios muy bajos.

Gabriel Coronado.

AVISO.

En la Avenida 8ª numero 127, Oeste, á 25 varas de la esquina del Parque Central, se trabajan

ADORNOS Y ORNAMENTOS DE IGLESIA

de todas clases: también se venden hechos y se componen.

Venta de COLCHONES de toda clase

á precios módicos.

Alfonso Tornieri

DR. ROS POCHE, MÉDICO CIRUJANO.

7ª Avenida, Oeste nº 169 y 173.

Especialista en partos y enfermedades de las señoras.

Horas de consulta: de 12 á 3 p. m.

Para las personas que necesiten operarse y sus moradas no reúnan las condiciones que exige la cirugía moderna, ó que residan fuera de la capital, tiene establecido en su oficina, un bien montado gabinete quirúrgico donde los pacientes serán operados y asistidos hasta su completa curación.

ENÉRGICO RECONSTITUYENTE VINO DE PEPTONA de CHAPOTEAUT

La Peptona es, á causa de su pureza, la única empleada en el Instituto Pasteur.

Este Vino contiene la carne de vaca digerida por la pepsina; es mucho más activo que los jugos y extractos de carne; nótrense con él los anémicos, convalecientes, tísicos, enfermos privados de apetito, aqueados de los alimentos ó incapaces de soportarlos, y los extenuados por el trabajo, el cansancio ó las vigiliass. En PARÍS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

APPAUVRISSMENT du SANG

L'anémie, les pâles couleurs, les maux d'estomac, les époques difficiles, les pertes blanches ont besoin pour être guéris rapidement du fer à l'état soluble et de phosphates; on les trouve réunis dans le Phosphate de fer de Leras, très recommandé pour les enfants pâles, délicats, privés d'appétit et les jeunes filles qui se développent difficilement. Dépôt dans toutes les Pharmacies.

ASMA - OPRESION

Los Cigarrillos Indios de Grimault y C^{ia} son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresión, el Insomnio, el Catarro, y para facilitar la Expectoraçión. En PARÍS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

PURGANTE JULIEN

Confite vegetal, Laxativo Refrigerante. Contra el EXTREMIMIENTO.

Este purgante, exclusivamente vegetal, se presenta bajo la forma de un dulce exquisito y agradable, que purga con suavidad y sin molestia. Es admirable contra las afecciones del estómago y del hígado, la ictericia, la bilis, las flemas, la pituita, las náuseas y gases. Su efecto es rápido. Enérgico en la jaqueca cuando la cabeza está cargada, la boca amarga, la lengua súa, falta el apetito y repugna la comida, en las hinchazones del vientre, causadas por la inflamación intestinal, pues no irrita los órganos abdominales. En fin, en las enfermedades de la piel, el usagre, y las convulsiones de la infancia. El Purgante Julien ha resuelto el difícil problema de purgar á los niños que no aceptan ninguna purga, pues lo piden y lo comen con deleite como una azucarada pastilla de chocolate que sale de la confitería. Dep. en PARÍS, 8, RUE VIVIENNE Y EN LAS PRINCIP. FARMACIAS Y DROGUERIAS.

ELIXIR ANTINERVOSO POLIBROMURADO

De BAUDEY, Farmacéutico de 1ª Clase. Este Elixir, que reúne en perfecta combinación los bromuros de potasio, de sodio y de amonio; es de un gusto agradable y fácilmente aceptado por los estómagos más delicados. Numerosas experiencias han confirmado su eficacia en el Insomnio, la Jaqueca, la Agitación nocturna, las Palpitaciones, pues calma en breve tiempo la excitabilidad nerviosa. Conviene particularmente en las Convulsiones de los niños, y á las señoras que padecen de espasmos, vapores, y ataques de nervios. Su empleo regular es un poderoso auxiliar contra el histerico, la epilepsia y el baile de San Vito. En PARÍS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO
DIGESTIONES DIFICILES
PASTILLAS Y POLVOS del Dr. PATERSON
con Bismuto y Magnesia
DIPLOMA DE MERITO EN VIENA (AUSTRIA).
Recomendados contra las Afecciones del estomago, Falta de apetito, Digestiones laboriosas, Acidias, Vomitos, Eructos y Cólicos; regularizan las funciones de l'estomago y de los intestinos. — Pastillas, 12 r.; Polvos, 24 r.
Dr Adh. BETHAN, en Paris, y en todos depositos de remedios franceses en España

VEJIGATORIO DE ALBESPEYRES
NUNCA SE APLICA UN VEJIGATORIO SIN haberse procurado EL
ES EL MAS EFICAZ Y EL MENOS DOLOROSO de todos los Vejigatorios

FUMIGATE-ALBESPEYRES
78, Faub. Saint-Denis PARIS y en todas las Farmacias

APSULAS RAQUIN
APROBADAS POR LA ACADEMIA DE MEDICINA
CURAN SIN EXCEPCION LOS FLUJOS AGUDOS O CRONICOS
100 CURAS sobre 100 ENFERMOS tratados por la Academia.
EXIASE LA FIRMA RAQUIN Y EL SELLO DEL GOBIERNO FRANCÉS

CARNE, HIERRO y QUINA
El Alimento mas fortificante unido a los Tonicos mas reparadores.
VINO FERRUGINOSO AROUD
Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE
CARNE, HIERRO y QUINA! Diez años de éxito continuado y las afirmaciones de todas las eminencias medicas prueban que esta asociacion de la Carne, el Hierro y la Quina constituye el reparador mas energico que se conoce para curar: la Clorosis, la Anemia, las Menstruaciones dolorosas, el Impobrecimiento y la Alteracion de la Sangre, el Raquitismo, las Afecciones escrofalicas y escorbuticas, etc. El Vino Ferruginoso de Aroud es, en efecto, el unico que reune todo lo que entona y fortalece los organos, regulariza, coordina y aumenta considerablemente las fuerzas e infunde a la sangre empobrecida y descolorida: el Vigor, la Coloracion y la Energia vital.
Por mayor, en Paris, en casa de J. FERRÉ, Farmaceutico, 102, rue Richelieu, Succesor de AROUD.
SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.
EXIASE el nombre y la firma **AROUD**

JARABE DE DIGITAL DE LABELONYE
Empleado con gran éxito desde hace ya mas de treinta años por los Facultativos de todas las Naciones contra las diversas afecciones del corazon, contra la Hidropesia, las Bronquitis nerviosas, el Garrotillo, el Asma y contra todos los desórdenes de la circulacion.
ERGOTINA y GRAGEAS DE ERGOTINA de BONJEAN
(Premiadas con una Medalla de Oro por la Sociedad Farmaceutica de Paris)
La solucion de Ergotina de Bonjean constituye uno de los mejores hemostaticos que se conocen. Las Grageas de Ergotina de Bonjean se emplean para facilitar las alumbramientos y cortar las hemorragias de todo genero.
Depósito general: LABELONYE, calle de Aboukir, n° 99, en Paris
Y en las principales Farmacias de todas ciudades

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la BOTICA FRANCESA.

¡Uvas! ¡Uvas!
VENDO SARMIENTOS
á toda persona que desee
obtener matas de uvas, puede dirigirse á la
Carpintería y venta de ataúdes
de **PEDRO SUÑOL,**
CALLE DE LA MERCED
ó sea, 19, Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Parra que da uvas acreditadas.
Precio: \$ 2-00 el Sarmiento; al que compre de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; daré instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles verlas que cultivo.

¡Consérvese la Salud!!
MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.
EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.
Efervescente. Antibilioso. Purgante.
El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo e Intestinos.
CURA RADICALMENTE: Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga, &c., &c., &c.
ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.
Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.



LA CONTRADOLINA.
Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo.
DOSIS de 25 á 50 CENTÍGRAMOS.

HEADLINE El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemicrania,** y todas clases de **Dolores de Cabeza.**
UNA CURA INMEDIATA.—¡ NUNCA FALTA! —
Deposita en todas las Boticas.

BOTICA, DROGUERIA Y PERFUMERIA.
“La Victoria.”
DEL DR. M. ZUÑIGA.

Jabonería Nueva.
El depósito de esta Fábrica, se encuentra frente al edificio del mercado, al lado Oeste, donde ofrezco jabones amarillos y barcinos de la mejor calidad, y á precios sumamente bajos.
Gabriel Coronado.

Grandes remesas de mercaderías acaban de llegar.—10% de descuento sobre facturas que no bajen de \$ 200.—Hemos recibido Aceites y Vinos en envases muy adecuados para el consumo en las iglesias.—Precios los más bajos en plaza.—Infinidad de artículos para Pulperías. Se vende un elegante envase para Botica.—Llegó ya el famoso Vino de hierro y carne de *Parke and Davis* y el Restaurador del apetito.—Servicio profesional y despacho de recetas bien atendido. Se envían mercaderías á todos los lugares de la República.
Horas de consulta } 8 á 10 a. m.
 } 12 á 2 p. m.
del Dr. Zúñiga. } 7 á 8 p. m.
Apartado 66. Teléfono 142.

GRAN BARATILLO
Solamente por 15 días se venderán las existencias de la tienda del que suscribe
Aprovechen la ocasión LUIS ARCE.
También se venderá á precios muy baratos la estantería, mostradores y urnas.

SE DESEA CAMBIAR
una casa y solar que están en el barrio del Carmen en Cartago y una casa y solar en Tierra-Blanca, por un solar que esté en el radio de San José. No importa que se tenga que añadir algo de dinero. Para más detalles é informes en la
HACIENDA PINS.

GRAN SASTRERIA.
LA VILLA DE PARIS. EN EL PARQUE CENTRAL.
hemos recibido un espléndido y variadísimo surtido de géneros de todas clases, y entre ellos varios de géneros negros especiales para **SOTANAS** y ropa para los señores Sacerdotes, comprometiéndonos á satisfacer los gustos más exigentes en todo lo concerniente al ramo.
Especialidad en trajes de Frac.
Prontitud, esmero y economía ofrecen
Robles y Romero.
San José, Julio 10 de 1896.
Tip. de San José.

NEGOCIO LUCRATIVO
Vendo 13 caballerías de potrero y montaña á una hora de la villa de San Ramón, en el punto llamado “El Río de Jesús,” cercado por cercas de alambre en una parte, y en la otra por cercas naturales. En dicho terreno tengo 100 reses de cría que vendo igualmente, ya sea el todo ó parte de ellas.
JUAN JORGE MORERA.